



DEBILITADA, LA IZQUIERDA EN AMÉRICA LATINA



PODER Y DINERO
 Victor Sánchez Baños
 poderydinero.mx
 vsb@poderydinero.mx
 @vsanchezbanos

La ocasión hay que crearla, no esperar a que llegue.
 Sir Francis Bacon (1561-1626)

Es indudable que Estados Unidos, con la mano de Donald Trump en el timón, mueve el péndulo político de la región. Al inicio del siglo presidentes demócratas, de izquierda, impusieron una narrativa que va contra los intereses de la mayoría de los estadunidenses y europeos: la migración indiscriminada, el trabajo y la dádiva con fines electorales.

El mapa ideológico del continente se transformó. En las cuatro elecciones presidenciales que ocurrieron durante 2025, en todas, ganaron los candidatos de la derecha, que se sumaron al caso de Argentina con Javier Milei. En todos estos cambios los nuevos gobernantes hallaron una larga estela de corrupción y enriquecimiento monumental de los izquierdistas que los antecedieron.

2025 inició con el primer cambio contundente. En Ecuador, con la reelección de Daniel Noboa, quien aniquiló a Luisa González, candidata del expresidente izquierdista, Rafael Correa. Sin embargo, la oposición parlamentaria evitó que se aprobaran, vía referéndum, varias propuestas estructurales, como la eliminación del financiamiento público a los partidos, permitir bases militares extranjeras y reducir el tamaño del Parlamento. Noboa es un aliado de Trump en la región. Son hondas raíces de corrupción correísta.

Surinam, un pequeño país, que no se considera parte de América Latina debido al idioma (hablan holandés), está separado de Venezuela por la Guyana de habla inglesa. Tuvo elecciones presidenciales donde el izquierdista Chan Santokhi perdió contra Jennifer Simons, conservadora. Chan estaba estrechamente vinculado con el chavismo venezolano y el castrismo cubano. Mucho dinero de Díaz Canel y Maduro no construyó el socialismo en la región.

Luego Rodrigo Paz barrió electoralmente a Evo y a su contrincante interno en MAS y presidente de Bolivia, Luis Arce. Lle-

ga con una derecha pragmática y en favor de los mercados y con menos presencia del gobierno. Acabaron 20 años de locura evista.

Después llegó a Chile José Antonio Kast, quien dibujó una clase política que va por la búsqueda de soluciones a problemas elementales, que son responsabilidad del Estado: seguridad y economía. Así sacaron a la izquierda de la presidencia chilena. Kast derrotó a Jannette Jara, autoproclamada comunista. El aún presidente —hasta el 11 de marzo— Gabriel Boric fue un desastre que frenó a un país con alto grado de desarrollo democrático.

Honduras es un caso emblemático. Regresó el Partido Nacional con la victoria de Nasry Asfura. Saca de la presidencia a Xiomara Castro, esposa del expresidente Manuel Zelaya, presidente desde 2006 hasta que fue destituido por un golpe de Estado en 2009. Asfura es un empresario constructor que tomará el poder el 27 de enero próximo.

La cereza del pastel es la caída de Nicolás Maduro. El pueblo de Venezuela lo derrotó en las elecciones de 2024 y el dictador tropical, pese al reclamo internacional, se negó a presentar actas electorales. Con el apoyo de los militares, encabezados por Diosdado Cabello, el chavismo tomó el control total de los órganos electorales, de los tribunales y el Parlamento; fascista y totalitario. Ante la falta de instancias para lograr justicia interna, los venezolanos acudieron a organismos internacionales, mismos que no hicieron nada por el retorno de la democracia a esa nación.

Fue una acción de Trump, que sacó a Maduro de su búnker, donde se escondía, y lo llevó a prisión para responder por crímenes de conspiración para narcotráfico hacia Estados Unidos. Sobre los crímenes en Venezuela deberá rendir cuentas ante los venezolanos.

Muchos se quejan de las formas, pero la verdad es que no había otra manera para que el narcoestado venezolano cediera poder.

Los cambios en la región seguirán mientras los esquemas de control político, judicial, social y electoral impidan a los pueblos tomar decisiones. La democracia es mayoría... la mitad más uno.

Poder

Este año será para México de definiciones. El bajo crecimiento económico, la inflación persistente, el endeudamiento elevado, la creciente dependencia del comercio global, así como la inseguridad y la violencia serán los factores que definirán los movimientos políticos en la antesala de 2027, cuando se disputarán la mitad de las gubernaturas del país y la Cámara de Diputados.

Dinero Grupo Herdez consolidó durante 78 años el negocio de McCormick de México. Al final el grupo de Héctor Hernández Pons cerró en 750 millones de dólares la venta de 25% de McCormick de México. Mantiene otro porcentaje igual. □

Maduro | No había otra manera.

